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Традиции тогда становятся традициями, когда они 
входят в жизнь каждого человека. А конгресс юристов 
вошел в нашу жизнь так же естественно, как ежегод-
ные встречи Нового года. 

 Пир общения заменяет нам с вами иногда празд-
ничное застолье. За год с нашей последней встречи 
мы стали старше на множество знаний… За год с на-
шей последней встречи мы стали богаче многими опы-
тами.

Мир вокруг нас меняется. И только закон, которому 
мы служим, остается краеугольным камнем, той самой 
«печкой», от которой все начинается. 

Давным-давно, на заре всего, человечеству потре-
бовалась оценка правильности или неправильности 
каких-либо поступков. И появились мы. Юристы. Люди, 
которые служат человечеству исходя из тех сводов и 
правил, которые создали мир и отношение к нему. 

Говорят, сейчас время возможностей. Верю. И знаю, 
что вы можете выйти за рамки возможного, если это 
понадобится стране. 

Пока стоит мир, самым большим уважением всегда 
будут пользоваться люди, которые могут лечить, учить 
и судить. По праву. 

Сегодня мы с вами встретились в пятый раз. Нам 
есть что друг другу сказать. Нам есть чем поделиться. 
Нам всегда есть о чем поговорить. Блестящая возмож-

ность роскоши общения обрела форму — это Перм-
ский конгресс ученых-юристов.

 Я уверен, что и сотый конгресс юристов, который 
будет проводиться уже без нас, будет пользоваться та-
кой же популярностью и уважением, как сегодня. 

Я уверен, что приглашения на шестой конгресс 
юрис тов станут знаком выражения благодарности за 
достойный вклад в нашу профессию знаниями, опытом 
и достижениями.

Признаком особого почитания к деятельности Кон-
гресса юристов станет молодежь, которую станут при-
глашать наставники. «Мне оказали честь смолоду — 
пригласили на конгресс юристов», — будут говорить 
будущие представители нашей профессии. 

Цели конгресса — понятны. Достижения — явны. 
В дни конгресса понимание влияния юридического 

сообщества на жизнь страны становится понятным, 
простым и четким. 

Внимание и поддержка, которую нам оказывали 
и оказывают Губернатор, судейское сообщество, Ас-
социация юристов России, издательство «Статут», 
подтверждает и подчеркивает именно это. Выражаю 
огромную благодарность и признательность всем, кто 
шел с нами по этому пути, и предлагаю считать пя-
тый — юбилейный — Пермский конгресс ученых-юри-
стов успешно состоявшимся. 

ГОЛУБЦОВ  
Валерий Геннадьевич

Заместитель председателя 
организационного комитета,

заместитель председателя  
постоянно действующего  

исполнительного комитета конгресса
доктор юридических наук, 

профессор

Коллеги!
Пятый год мы встречаемся и обсуждаем наши возможности.

Пятый год мы  встречаемся и делимся самым насущным.
Пятый год мы рады видеть друг друга и ждем этой встречи.

 Я верю, что впереди у нас еще много таких встреч.

ПЯТЫЙ

ПЕРМСКИЙ

КОНГРЕСС

УЧЁНЫХ-ЮРИСТОВ
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Пермский конгресс ученых-юристов проходит  
при поддержке губернатора Пермского края

БАСАРГИН Виктор Федорович
Губернатор Пермского края

Пермский край за последние годы зарекомендовал 
себя признанной площадкой для обсуждения акту-
альных вопросов состояния и развития российского и 
международного права. 

Пожалуй, самым авторитетным и представитель-
ным из проводимых в этой сфере мероприятий стал 
ежегодный конгресс юристов. 

Ставшее уже доброй традицией участие в конгрес-
се признанных ученых-юристов с мировым именем 
каждый раз привлекало внимание к результатам его 
работы, интерес всего юридического сообщества. 
И надо сказать — высокие ожидания от деятельности 
конгресса всегда оправдывались.

В этом году конгресс празднует свой пятилетний 
юбилей. За пять лет работы его участниками стали 
более 2000 представителей юридической профессии 
России и стран ближнего зарубежья, а многие моло-
дые юристы, участвовавшие в его работе, сегодня уже 
стали настоящими зубрами юридического дела. 

Нынешний юбилейный, пятый конгресс проходит 
в год празднования 150-летия со дня осуществле-
ния Судебной реформы, которая была проведена в 
1864 году императором Александром II и заложила 
фундамент существующей сегодня в нашей стране су-
дебной системы.

Показательно и то, что на 2014 год приходится 
20-летие со дня принятия части 1-й Гражданского ко-
декса Российской Федерации и 10-летие Жилищного 
кодекса — важнейших нормативно-правовых актов, 
затрагивающих, без преувеличения, интересы всех 
граждан страны.

Тем важнее, что конгресс юристов обратил в своих 
обсуждениях особое внимание на вопросы, касающи-
еся как можно более широкого числа жителей России.

Это тем более значимо, учитывая, что юридическая 
наука — одна из самых динамично развивающихся 
сфер, в соответствии с изменениями внешней среды 
вырабатывающая юридические нормы, которые вхо-
дят в жизнь общества и каждого гражданина.

Сегодня все мы ждем от юридического сообщества 
Пермского края и России в целом более активного учас-
тия в разработке и независимой экспертизе проектов 
нормативно-правовых актов, подготовка которых ведет-
ся как на федеральном, так и региональном уровнях.

Не секрет, что вопрос развития юридической науки 
непосредственно связан с задачей повышения эффек-
тивности государственного управления, развития пра-
вового государства и правовой культуры общества. 
Для нас важно видеть участников конгресса в роли 
экспертов региональных нормативных актов, посколь-
ку уже нет ни одной сферы, где можно было бы обой-
тись без правовой поддержки. И чем качественнее она 

будет, тем в большей степени станут защищенными 
интересы людей.

Одним из направлений, что действительно касают-
ся жизни каждого гражданина, я вижу оказание бес-
платной консультативной юридической помощи.

Пермский край имеет хорошие наработки в этой 
области. Здесь есть пример работы Пермского отделе-
ния Ассоциации юристов России, члены которого еже-
дневно ведут оказание жителям Пермского края бес-
платной юридической помощи, проводят множество 
мероприятий по правовому просвещению, уделяют 
большое внимание работе со студентами юридических 
факультетов вузов.

Этот последний аспект деятельности считаю очень 
важным. Участие в оказании бесплатной юридической 
помощи — это хорошая школа для студентов и моло-
дых юристов и бесценный опыт работы с людьми.

Между тем профессиональное сообщество доста-
точно редко выносит на повестку дня вопрос качества 
юридических кадров, а ведь именно от работников 
юридической сферы, особенно занятых в органах 
влас ти, местного самоуправления, часто зависит нор-
мальная жизнь граждан. Призываю в ходе работы 
конг ресса также затронуть и эту тему.

Сегодня достаточно часто можно услышать тезис 
о том, что в стране «переизбыток юридических кадров». 
Вместе с тем и в органах государственной власти, орга-
нах местного самоуправления, коммерческом секторе 
достаточно много вакансий для замещения юридических 
должностей, что подчеркивает существующий дефицит 
высокопрофессиональных юридических кадров. 

Считаю, что мы вместе могли бы предложить пути 
более эффективного потенциала края, который форми-
руют сильная юридическая школа и развитый образо-
вательный комплекс края, обсудив вопросы адаптации 
выпускников юридических вузов и факультетов к но-
вым юридическим реалиям и запросам рынка труда.

Считаю, региону вместе с юристами-профессио-
налами по силам найти решение данной проблемы, 
организовав работу высших учебных заведений края 
в тесном партнерстве с юридическим сообществом. 

Актуальных вопросов, в решении которых роль кон-
гресса юристов может оказаться ключевой, немало. 
Детальное знание правовой базы, высокий профессио-
нализм, принципиальная гражданская позиция могут 
реально повлиять на состояние и развитие законности. 

Уверен, что конгресс и в дальнейшей своей работе 
окажется столь же плодотворным и эффективным, а 
итоги его дискуссий дадут новый толчок для исследо-
вания и решения сложных проблем. 

Надеюсь на дальнейшее сотрудничество и плодо-
творную работу!
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Приветственные слова,
поступившие  

в адрес организационного
комитета
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Участникам Пермского конгресса ученых-юристов 2014 года

Сердечно приветствую всех участников Пермского конгресса ученых-юристов. Замечательно, что 
конгресс становится традиционным.

Уральская школа юристов занимает видное место в системе правовой науки и юридического об-
разования страны. Она имеет немалые заслуги в формировании права современной России, разви-
тии науки и высшего юридического образования. Она вправе гордиться целой плеядой выдающихся 
юристов, работавших и работающих на Урале.

Пермский конгресс юристов стал уже широко известной площадкой, на которой рассматриваются 
важные вопросы повышения роли и эффективности права в решении важнейших политических, эко-
номических, социальных задач современного общества и Российского государства.

Важно и то, что конгресс позволяет активизировать усилия юридической общественности, направ-
ленные на повышение роли и внутреннего и международного права в условиях обострения междуна-
родной обстановки.

Искренне желаю успехов в проведении конгресса.

ЯКОВЛЕВ
Вениамин Федорович
Советник Президента РФ, 
председатель Совета Исследовательского 
центра частного права  
при Президенте РФ,  
сопредседатель Ассоциации юристов 
России, член-корреспондент РАН,
заслуженный юрист РФ,
доктор юридических наук, профессор

Уважаемые коллеги!

От имени коллектива Московского государственного юридического университета имени О. Е. Ку-
тафина (МГЮА) приветствую организаторов, участников и гостей пятого Пермского международно-
го конгресса ученых-юристов. Ставший традиционным конгресс зарекомендовал себя авторитетной 
площадкой для обсуждения ключевых вопросов развития правовой науки и российского законода-
тельства, обмена мнением всего юридического сообщества. 

Тематика конгресса выбрана организаторами не случайно.В 2014 году мы празднуем 150-летие 
Судебной реформы, принятой при Александре II и заложившей основы отечественной правовой сис-
темы. Это знаменательное событие оказало определяющее влияние на дальнейшее развитие граж-
данского и уголовного судопроизводства. Мне очень приятно отметить, что, несмотря на огромное 
количество площадок, проводивших мероприятия, посвященные этой торжественной дате, конгресс 
сумел сохранить свойственный ему высокий уровень и уникальность. К сожалению, в этом году мне 
не удалось присутствовать на конгрессе, однако мне хотелось бы выразить вам искреннюю призна-
тельность за оказанную честь выступить с пленарным докладом. 

В свою очередь приглашаю вас принять участие во II Московском юридическом форуме, который, 
с успехом отметив в 2014 году свой дебют, готовит для участников и гостей по-настоящему инно-
вационную и насыщенную программу. Формат мероприятия предполагает не только традиционные 
выступления корифеев российской юридический науки в рамках Кутафинских чтений, но и предо-
ставляет возможность развития и популяризации молодежных научных исследований в ходе работы 
студенчес кой конференции «Традиции и новации в системе современного российского права». 

Позвольте от всей души пожелать вам крепкого здоровья, реализации намеченных планов и до-
стижения поставленных целей!

БЛАЖЕЕВ 
Виктор Владимирович

Ректор Московского государственного 
юридического университета 
им. О. Е. Кутафина (МГЮА), 
председатель Совета УМО  

по юридическому образованию вузов РФ, 
сопредседатель ассоциации юристов России
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Уважаемые коллеги!

Пермский конгресс ученых-юристов за последние годы стал одной из значимых и авторитетных 
площадок в Приволжском федеральном округе и в целом в России. От имени Ассоциации юристов 
России приветствую участников пятого Пермского международного конгресса ученых-юристов!

Пермский конгресс традиционно выступает серьезной площадкой по обсуждению теоретических 
и практических проблем реформирования российского законодательства. Высокий уровень участни-
ков, широкое региональное и международное представительство создают уникальные условия для 
продуктивного обмена опытом исследований, сопоставления различных мнений и точек зрения, фор-
мирования консолидированной позиции по широкому кругу актуальных проблем.

Среди них вопросы правового регулирования экономических отношений в судебной практике, со-
четания государственной и негосударственной моделей бесплатной юридической помощи, проблемы 
применения медиации в различных сферах юридической практики и многие другие.

Уверен, на конгрессе будут выявлены новые подходы и эффективные решения актуальных задач 
профессиональной юридической деятельности.

Желаю всем участникам и гостям конгресса плодотворного научного диалога, новых открытий, 
укрепления личного сотрудничества, успешной работы и всего самого доброго.

МАНЫЛОВ
Игорь Евгеньевич
Председатель правления  
Ассоциации юристов России, 
руководитель ФАУ «Главстройэкспертиза»

БАБИЧ 
Михаил Викторович
Полномочный представитель

Президента РФ в Приволжском 
федеральном округе

Уважаемые участники конгресса!

Пермский конгресс ученых-юристов за последние годы стал одной из значимых и авторитетных 
площадок в Приволжском федеральном округе и в целом в России, на которой на регулярной основе 
обсуждаются актуальные научные проблемы юриспруденции и рассматриваются значимые для на-
шей страны вопросы развития гражданского, трудового, финансового, уголовного и других отраслей 
права.

Сегодня путем объединения усилий ведущих профильных научных центров на площадке Пермско-
го государственного национального исследовательского университета конгресс начинает свою рабо-
ту уже в пятый раз.

В ходе пленарного заседания, а также в рамках работы экспертных площадок, круглых столов и 
секций с участием видных российских и зарубежных ученых планируется обсудить важные вопро-
сы правотворчества и правоприменения с формулированием рекомендаций по совершенствованию 
правовой системы России.

Уверен, что авторитетный состав участников конгресса и живая форма организации дискуссии 
будут способствовать обеспечению высокого качества мероприятия и подготовке в ходе его проведе-
ния конкретных предложений для органов государственной власти по улучшению системы правового 
регулирования взаимодействия между государством, обществом и личностью.

Желаю участникам конгресса плодотворной работы, интересных дискуссий с выработкой рекомен-
даций, стимулирующих развитие научной юридической мысли и способствующих повышению жизни 
российского общества. 
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Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!

Рада приветствовать организаторов и участников уже пятого Пермского международного конгрес-
са ученых-юристов.

В последнее время мы видим все большее число различных конференций, форумов и других на-
учно-практических мероприятий в правовой сфере, ценность которых, безусловно, значительна. 
К сожалению, зачастую обсуждение правовых вопросов строится в практической плоскости. Вместе 
с тем, чтобы практика соответствовала «духу закона», необходимо, чтобы она зиждилась на серьез-
ной теоретической и научной базе. Поэтому одним из основных достоинств данной площадки явля-
ется возможность поделиться мнениями видным ученым-юристам, чьи имена широко известны в на-
учных кругах.

Другим не менее важным достоинством мероприятия является тот широкий спектр тем, которые 
обсуждаются в рамках параллельных сессий: проблемы теории государства и права, вопросы раз-
вития гражданского, трудового, административного, предпринимательского, арбитражно-процессу-
ального законодательства и другие. Приятно, что в рамках конгресса внимание уделено новеллам 
законодательства в области охраны интеллектуальных прав. 

Желаю успехов участникам и гостям конгресса!

НОВОСЕЛОВА  
Людмила Александровна
Председатель Суда по интеллектуальным 
правам, член Совета при Президенте РФ 
по кодификации и совершенствованию 
гражданского законодательства, 
заслуженный юрист РФ, 
доктор юридических наук, профессор  

РЕШЕТНИКОВА 
Ирина Валентиновна
Председатель арбитражного суда 
Уральского округа, 
заслуженный юрист РФ,
доктор юридических наук, профессор

Дорогие коллеги-участники 
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Позвольте приветствовать вас в день открытия конгресса.

Жизнь стремительно движется вперед. В 2013 году, когда проходил IV Пермский конгресс ученых-
юристов, Россия праздновала 20-летие Конституции Российской Федерации, юристы изучали новый 
Гражданский кодекс Российской Федерации. В этом году все российские юристы отмечают 150-ле-
тие Судебной реформы 1864 г., которая кардинально изменила российское судопроизводство, отде-
лив судебную власть от законодательной и административной, придав статусу судьи независимость, 
введя состязательный порядок судопроизводства, гласность и устность процесса, изменив систему 
обжалования судебных решений. Символично, что через 150 лет российская судебная система и су-
допроизводство вновь совершенствуются — с 6 августа 2014 г. действует единый Верховный суд 
Российской Федерации, мы стоим на пороге унификации процессуального законодательства. 

Каждый год Пермская земля гостеприимно принимает гостей, ведущих ученых-юристов России, 
для того чтобы обсудить научные и прикладные проблемы, обменяться мнениями относительно при-
менения норм различных отраслей права. Пермский государственный национальный исследователь-
ский университет, имеющий многолетний опыт проведения крупных научных конференций, всегда 
отличался и отличается умением организовать конструктивное обсуждение.

Процветания традиции проведения ежегодных конгрессов ученых-юристов, успешной и интерес-
ной работы пятому конгрессу!
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Уважаемые коллеги!

Если проведение мероприятия становится традиционным, то можно сказать, что оно удачно по 
форме и содержанию. Именно таковым стало проведение Пермского международного конгресса уче-
ных-юристов.

 Ежегодно ученые и практики собираются вместе, чтобы обсудить вопросы, волнующие юридиче-
ское сообщество. Проведение столь масштабного мероприятия требует немалых усилий, но с этим 
блестяще справляются его организаторы. Особые слова благодарности хочется выразить именно им, 
в первую очередь Пермскому государственному национальному исследовательскому университету, 
Семнадцатому арбитражному апелляционному суду и Арбитражному суду Пермского края. Удачно 
выбранные для обсуждения вопросы, а также участники конгресса делают его интересным и содер-
жательным.

Пусть очередной конгресс не будет исключением из череды успешно проведенных ранее. По-
звольте пожелать всем участникам Пермского международного конгресса интересных обсуждений и 
встреч.

ЦВЕТКОВА 
Светлана Алекандровна
Председатель Арбитражного суда  
Свердловской области

СУХИХ 
Валерий Александрович

Председатель 
Законодательного cобрания  

Пермского края

Уважаемые участники и гости 
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

В 2014 году Пермский конгресс ученых-юристов отмечает свой пятилетний юбилей!

Сейчас, по прошествии пяти лет со дня проведения тогда еще первого конгресса ученых-юристов, 
можно сказать, что невозможно переоценить значимость этого мероприятия как для Пермского края, 
так и для юридического сообщества нашей страны. За пять лет своей работы конгресс стал важной 
и значимой площадкой для дискуссий и обсуждения наиболее актуальных и злободневных вопросов 
развития отечественной юридической науки и практики правоприменения. 

О важности конгресса для юридического сообщества говорит и тот факт, что за эти годы он пре-
вратился в мероприятие международного масштаба с большим количеством участников — молодых 
ученых, практиков, специалистов и студентов, и Пермский край по праву может гордится тем, что стал 
площадкой для юридического события такого масштаба.

Пермский конгресс — это, помимо прочего, прекрасная возможность для широкого дискуссионно-
го обсуждения роли юридического сообщества в процессах модернизации законодательства, обсуж-
дения вопросов законодательной деятельности и становления в России правового государства.

Проведение конгресса, помимо прочего, чрезвычайно важно для подготовки молодых юристов. 
Ведь многие студенты и молодые ученые, присутствовавшие еще на первом конгрессе, за эти годы 
стали признанными профессионалами и востребованными специалистами в юридической сфере.

Хочу пожелать участникам и гостям конгресса успехов, интересных дискуссий и продуктивной ра-
боты!
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ЛЕВЧЕНКО 
Светлана Афанасьевна
Первый заместитель  
председателя правления — 
исполнительный директор  
РОО « Пермское землячество»
к.э.н., доцент, заслуженный экономист РФ, 
почетный работник 
антимонопольных органов

Очень рада возможности приветствовать участников пятого Пермского конгресса ученых-юристов.

Замечательно, что проведение конгресса стало доброй научной традицией, которая призвана по-
зиционировать Пермский край как регион, на территории которого есть замечательные научные шко-
лы цивилистов, созданы дискуссионные площадки для обсуждения актуальных вопросов развития 
юридической науки, нормотворчества и правоприменительной практики.

Но самое главное, что конгресс собирает на своей гостеприимной площадке как представителей 
юридической общественности и различных ветвей законодательной и исполнительной власти, так и 
представителей общественных организаций, для которых знание и грамотное применение законов 
является важнейшим принципом деятельности. 

Уверена, что высокий профессионализм докладчиков, новаторские идеи, концепции и конструк-
тивные научные дискуссии обогатят всех участников новыми знаниями и опытом.

Желаю участникам конгресса плодотворной работы.

ТАРХАНОВ 
Ильдар Абдулхакович
Декан юридического факультета 
Казанского федерального университета,  
заслуженный юрист РФ, 
доктор юридических наук, профессор

Уважаемые коллеги!

Сердечно поздравляю вас с первым юбилеем — 5-летием Пермского конгресса ученых-юристов!

Пермь уже пятый год подряд принимает коллег-юристов со всей России, чтобы обсудить актуаль-
ные вопросы права. Пермский конгресс за эти годы стал солидной дискуссионной площадкой, на 
которой обсуждаются принципиальные для науки и правоприменения вопросы, что свидетельствует 
об уважении и доверии к Пермскому государственному национальному исследовательскому универ-
ситету и юридическому сообществу Пермского края со стороны участников форума.

Мы солидарны с вами во всех ваших начинаниях и делах, направленных на сохранение, укрепле-
ние и развитие этой формы общения ученых и практиков.

В ходе работы конгресса вам предстоит обсудить широкий перечень вопросов, затрагивающих ак-
туальные проблемы различных отраслей права, правоприменительной деятельности, развития юри-
дической науки, укрепления межвузовского и научного сотрудничества.

Мы высоко ценим наши дружеские отношения и не сомневаемся, что они и в дальнейшем будут 
укрепляться и развиваться во всех направлениях.
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БЕЛЯЕВ 
Константин Петрович
Заместитель председателя  
Арбитражного суда Свердловской области, 
председатель окружного совета  
Ассоциации юристов России  
в Уральском федеральном округе,  
член правления  
Ассоциации юристов России, 
кандидат юридических наук, доцент

Пермский международный конгресс ученых-юристов — одно из крупнейших в России в своем формате меро-
приятие, посвященное актуальным проблемам законодательства, юридической науки и практики.

Организаторами правового конгресса являются Пермский государственный национальный исследователь-
ский университет и Ассоциация юристов России при поддержке губернатора Пермского края и 17-го апелляци-
онного и Пермского краевого арбитражных судов.

Стоит сказать, что в этом году конгресс проводится уже в пятый раз и с этого года прочно закрепился в фе-
деральном плане работы Ассоциации юристов России.

Интерес к Пермскому юридическому конгрессу растет от года к году, и на то есть свои причины. Прежде 
всего, это уровень организации форума, актуальность обсуждаемой проблематики в вопросах правотворчества 
и правоприменения, содержательность и уровень дискуссий на площадках столь представительного форума.

Сегодня в России оформлена основа правовой системы, накоплен значительный опыт применения основных 
нормативных актов, таких как Гражданский кодекс. Сейчас пора говорить о тонкой настройке и дальнейшем 
развитии отечественного законодательства в современных условиях в области гражданского и уголовного пра-
ва, судоустройства и процессуального права.

В этой связи оптимальной и наиболее эффективной формой взаимодействия юридического сообщества яв-
ляется проведение форумов, подобных Пермскому конгрессу ученых-юристов.

Именно так, в ходе открытого и непосредственного диалога между всеми институтами юридического со-
общества, органами государственной власти и общества могут быть выявлены острые проблемы, пути их реше-
ния, а также сформулированы инновационные подходы к развитию правовой системы России.

В конгрессе традиционно принимают участие представители органов государственной власти различного 
уровня, представители прокуратуры, судейского сообщества, юридической науки, практикующие юристы, вклю-
чая адвокатов, представители общественных организаций.

Для достижения целей форума, которыми являются выработка консолидированного подхода к решению про-
блем правовой системы России на принципах право вого государства, привлечение теоретической и интеллекту-
альной базы правовых школ для этого, анализ международного опыта в решении проблем юридического сооб  ще ст   - 
ва, в рамках его работы традиционно обсуждаются актуальные вопросы развития права, правоприменительной 
практики, юристы активно делятся своим профессиональным опытом с коллегами из всех регионов нашей страны. 

Одно из главных достоинств Пермского конгресса — это его проведение в прекрасном городе Перми — сто-
лице гостеприимного уральского края, богатого своими традициями, добротой и трудолюбием его жителей!

Приветственные слова,
прозвучавшие  

на пленарном заседании
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МАЛАНИН 
Владимир Владимирович

Президент Пермского государственного 
национального исследовательского 

университета,
председатель постоянно действующего 

исполнительного комитета
Пермского конгресса ученых-юристов

Уважаемые коллеги!

Приветствую вас на нашей международной научно-практической конференции «Пермский кон-
гресс ученых-юристов», которая в пятый раз проводится на научной базе Пермского государственно-
го национального исследовательского университета, и благодарю за проявленное внимание и учас-
тие в этом большом, значимом для отечественной юриспруденции мероприятии. 

Пермский конгресс ученых-юристов проходит при поддержке губернатора Пермского края, что сви-
детельствует о серьезном участии региональных властей в развитии и укреплении пермской юриди-
ческой научной школы.

В этом году конгресс получил официальное признание со стороны общероссийской общественной 
организации «Ассоциация юристов России», которая впервые выступила соучредителем конгресса. 
Мы рады, что конгресс является не только важным событием в жизни Пермского края, но и стал ме-
роприятием федерального значения.

Результаты работы конгресса — это ценный вклад в улучшение процесса научных юридических ис-
следований и создание стимулов для дальнейшей плодотворной работы ученых-правоведов.

Отличительная черта ежегодно проводимого Пермского конгресса ученых-юристов — это совмест-
ная работа ученых и практиков. С момента возникновения конгресса в его проведении принимают 
активное участие судьи, прокуроры, адвокаты, нотариусы из различных субъектов Российской Феде-
рации.

Желаю всем участникам конгресса найти среди многообразия тем и докладов то, что будет им 
интересно и полезно; надеюсь, что работа в круглых столах и секциях будет сопровождаться плодо-
творной и конструктивной дискуссией.

Успешной вам работы на конференции и в повседневном научном труде!

МАКАРИХИН 
Игорь Юрьевич
Ректор Пермского государственного 
национального исследовательского 
университета

Уважаемые коллеги!

В этом году Пермский государственный национальный исследовательский университет, родона-
чальник высшего юридического образования на всем Урале, принял в своих стенах пятый конгресс 
ученых-юристов. Приятно отметить, что проведение этого профессионального форума становится 
доброй традицией, местом встреч экспертов, студентов, наших партнеров из судейского корпуса и 
многочисленных гостей из разных регионов России.

Профессиональным сообществом была поднята масса актуальных вопросов, посвященных со-
временным проблемам налогового, семейного, трудового, уголовного, международного правосудия. 
Сборник, который вы держите в руках, является квинтэссенцией конгресса, в ходе которого лучшие 
умы представили свое видение развития юриспруденции. 

В конечном итоге появление таких изданий свидетельствует о масштабной и кропотливой работе 
профессионалов, ставящих во главу угла верховенство закона, защиту прав и свобод граждан, струк-
тур бизнеса и государства в целом. 

Уверен, что сборник будет полезен и интересен как профессионалам отрасли, так и студентам!
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МИХАЙЛОВ 
Сергей Георгиевич
Декан юридического факультета  
Пермского государственного 
национального исследовательского 
университета
заслуженный юрист РФ, 
кандидат юридических наук, профессор

Уважаемые участники пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Мне очень приятно обратиться к вам со словами приветствия от имени юридического факультета 
Пермского государственного национального исследовательского университета!

Этот конгресс для нас особенный, юбилейный. В стенах университета мы уже в пятый раз прини-
маем ведущих отечественных и зарубежных ученых-юристов.

В настоящее время в России идет реформирование системы законодательства, ориентированной 
на гармоничное сочетание национальных правовых традиций и общепризнанных международно-пра-
вовых стандартов регулирования общественных отношений. 

Этот процесс сопровождается существенными изменениями в юридической теории и практике. Не-
смотря на огромные проблемы, стоящие перед юридическим сообществом, серьезная научная работа 
не прерывается. Наш конгресс — большая дискуссионная площадка для апробации и обсуждения 
результатов таких исследований. Помимо обширного пленарного заседания, запланирована работа 
семи круглых столов и шести секций. 

В этом году соучредителем конгресса выступила общероссийская общественная организация  
«Ассоциация юристов России», что позволило укрепить позиции этого научного мероприятия на фе-
деральном уровне. Считаю, что это является значительным шагом в развитии юридической науки, 
способствует обмену мнениями между начинающими и опытными учеными различных регионов стра-
ны, поддерживает связь между наукой и правоприменительной практикой.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов в научно-исследовательской работе и практической дея-
тельности. Всего вам самого наилучшего!

РЕДЬКИН
Игорь Владимирович

Заместитель председателя  
правления Ассоциации юристов России, 

кандидат юридических наук

Уважаемые коллеги!

Приятно осознавать, что в течение последних лет Пермский край стал успешной площадкой для про-
ведения значимого российского юридического мероприятия — Пермского конгресса ученых-юристов.

Прошедший в Прикамье пятый конгресс стал своего рода итогом большой пятилетней работы, ко-
торая велась в регионе по развитию и изучению законодательства, плодотворному обсуждению идей 
и предложений по совершенствованию российского права, — это весьма значимая и полезная дея-
тельность уже заслужила высокую оценку со стороны российского и международного юридического 
сообщества.

Высокий уровень организации и проведения конгресса, большое региональное представительство 
позволяют в дружественной обстановке обсудить непростые, а зачастую и острые вопросы правово-
го регулирования, выслушать различные мнения коллег, а также обозначить волнующие сегодня и 
ученых и практиков вопросы.

Все это чрезвычайно важно, поскольку позволяет многим юристам почерпнуть максимум важней-
шей информации в ходе работы конгресса, найти новые темы и направления для исследовательской 
деятельности.

Пользуясь случаем, хотел бы выразить благодарность организационному комитету конгресса  
и губернатору Пермского края Виктору Федоровичу Басаргину, благодаря поддержке которого кон-
гресс успешно проводится в Пермском крае, за отличную организацию значимой и содержательной 
дискуссионной площадки федерального уровня.

В свою очередь хотел бы рекомендовать своим коллегам — представителям профессионального 
юридического сообщества — посетить Пермский конгресс и ознакомиться не только с пермской шко-
лой права, но и с пермской культурой и пермским гостеприимством!



Пермь 201426

V
 П

ЕР
М

С
КИ

Й
 К

О
НГ

РЕ
С

С
 У

ЧЕ
НЫ

Х-
Ю

РИ
С

ТО
В

27

V
 П

ЕР
М

С
КИ

Й
 К

О
НГ

РЕ
С

С
 У

ЧЕ
НЫ

Х-
Ю

РИ
С

ТО
В

ГОНГАЛО 
Бронислав Мичиславович
Заведующий кафедрой гражданского права 
Уральской государственной 
юридической академии, 
руководитель Уральского отделения 
Российской школы частного права, 
заслуженный юрист РФ, 
доктор юридических наук, профессор

Уважаемые участники конгресса, дорогие друзья!

Отрадно видеть, как много замечательных правоведов собралось сегодня, чтобы обменяться плодотворными идеями с кол-
легами. Приятно удивила широкая география тех городов, откуда приехали принимающие участие в работе конгресса ученые.

Научные конференции всегда играли значимую роль в развитии юридической мысли, но именно сегодня они важны 
еще больше, чем обычно, что обусловлено все возрастающей ролью права в жизни общества. Причин тому несколько. 
Во-первых, наша страна провозглашена в Конституции правовым государством. Конечно, данный принцип в настоящий 
момент является во многом декларативным, но все же в Конституции Российской Федерации очевидно обозначена цель, 
ориентир или, если угодно, идеал, к которому следует стремиться. Во-вторых, после глобальных потрясений конца XX века 
в настоящее время мы наблюдаем стабильное повышение уровня жизни граждан и усложнение социальных институтов, 
требующих адекватного правового регулирования. В-третьих, развитие науки и техники, электронных средств связи также 
предполагает усиление регламентирующей роли права в соответствующих сферах жизни.

Значение научной мысли для развития юриспруденции трудно переоценить. Юридическую науку можно назвать фундамен-
том, на которой строится право. Идеи, концепции и представления, которые предлагаются в ходе плодотворной научной дис-
куссии, в конечном итоге должны находить свое выражение в законе и правоприменительной практике. Хорошим примером 
тому может послужить проводимая в наши дни реформа гражданского законодательства, ведь в работе над ней приняли самое 
непосредственное участие ведущие ученые-цивилисты в тесном сотрудничестве с практикующими юристами. Хотелось бы 
выразить надежду, что и в будущем законодатель будет учитывать в своей деятельности предложения научного сообщества, 
причем не только в области гражданского права. Думается, что это приведет к повышению качества принимаемых законов. 

Разумеется, вышесказанное не означает, что роль юридической науки сводится к выработке предложений по совер-
шенствованию законодательства. Ее задачи гораздо шире. С. С. Алексеев писал: «Борьба за право требует в первую 
очередь интенсивной разработки идей права, обретения ими высокого научного и гражданственного признания. Идеи пра-
ва в современном их понимании… достойны того, чтобы они стали одним из центров интеллектуальной, духовной жизни 
общест ва, ничуть не уступающим науковедческому статусу передовых естественнонаучных и технических знаний».

Хотелось бы отметить, что нынешний Пермский конгресс ученых-юристов стал уже пятым по счету. Регулярное проведе-
ние конференции столь высокого уровня стало доброй традицией. Надеюсь, что мы не остановимся на достигнутом и будем 
и в дальнейшем обмениваться мнениями по поводу самых различных аспектов юридической науки в формате конгресса. 

В заключение остается только пожелать все участником конгресса плодотворной, интересной и успешной работы!

ЦОДИКОВИЧ 
Виктор Михайлович
Председатель Семнадцатого  

арбитражного апелляционного суда, 
заслуженный юрист РФ

По традиции осенью Пермь становится своеобразной юридической столицей. Не стал исключени-
ем и октябрь 2014-го. В этом году в Прикамье вновь проводится конгресс ученых-юристов, пятый по 
счету. Пять — это уже первый своеобразный юбилей, а значит, время подведения первых итогов. Если 
судить о результативности и значимости этого мероприятия, то можно с полным правом сказать, что 
создана уникальная экспертно-дискуссионная площадка, где есть место не только мнению известных 
правоведов, профессионалов в сфере юридической науки, живой интерес вызывают и доклады на-
чинающих специалистов, студентов юридических вузов. Не случайно пятый конгресс ученых-юристов 
проводится на базе Пермского государственного научно-исследовательского университета, извест-
ного не только в Прикамье, но и далеко за его пределами как колыбель уникальных юридических 
кадров. 

Хочется верить, что в очередной раз нас ждут интересные дискуссии, теплые встречи, обмен на-
учными мыслями и взглядами и, конечно же, новые имена, открытие которых позволит юридическому 
сообществу успешнее решать актуальные проблемы развития современного права.
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ФОФАНОВ 
Виталий Николаевич
Председатель 
Арбитражного суда Пермского края

Уважаемые коллеги, разрешите поприветствовать вас 
на пятом Пермском международном конгрессе ученых-юристов! 

Знание и грамотное применение законов является нормой цивилизованной жизни, мощным рыча-
гом для повышения ее качества. 

Традиционная цель конгресса — содействие обмену научными идеями между ведущими учеными-
теоретиками и представителями профессионального юридического сообщества, а также развитие 
научно-исследовательской деятельности в наиболее актуальных направлениях развития российского 
правового поля. 

Международный статус конгресса позволил объединить представителей юридической науки не 
только из Российской Федерации, но и из стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Желаю всем участникам конгресса успешного обмена полезным опытом, плодотворных дискуссий 
и всего самого наилучшего!

Судьи Пермского края являются неизменными и активными участниками конгресса юристов Ура-
ла. В 2013 году этот научный форум проводился в стенах Пермского краевого суда. В 2014 году судьи 
и сотрудники краевого суда стали организаторами проведения ряда круглых столов и секций, посвя-
щенных медиации, оказанию бесплатной юридической помощи населению, защите прав граждан в 
уголовном и гражданском судопроизводстве.

Сегодня судебная система России переживает важный этап, связанный с изменением ее струк-
туры: внесены поправки в Конституцию Российской Федерации, приняты федеральные конституци-
онные законы «О судебной системе Российской Федерации», ряд других законов. По мнению Пре-
зидента России В. В. Путина, новая судебная система позволит обеспечить единство подходов к 
рассмотрению споров между гражданами и юридическими лицами, а также установит общие правила 
организации судопроизводства.

Конгресс юристов объединяет представителей фундаментальной науки и практиков, поэтому пред-
стоящие дискуссии нашего форума, полагаю, внесут вклад в дело обеспечения конституционных прав 
граждан, юридических лиц и, в конечном итоге, государства.

ВЕЛЬЯНИНОВ
Владимир Николаевич

Председатель 
Пермского краевого суда 
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САМОЙЛОВ  
Кирилл Иванович
Директор издательства «Статут»

Конгресс ученых-юристов в Перми — бесспорно одно из самых ярких событий не только в правовой науке, но и вообще 
в общественной жизни России. Он совсем немногим — пожалуй, лишь по своим масштабам — уступает крупнейшим сто-
личным правовым форумам, в то время как в плане организации, индивидуального отношения к гостям превосходит их. 

Юристы Урала много сделали для развития российской правовой науки, и ежегодные встречи представителей ведущих 
юридических школ в Перми прямое тому подтверждение. 

В 2014 году партнером пятого Пермского конгресса ученых-юристов стало московское юридическое издательство 
«Статут». Мы благодарны организаторами конгресса за оказанное нам доверие. Публикациями в наших журналах и кни-
гах, рекламой на наших мероприятиях и интернет-площадках мы будем поддерживать Пермский конгресс и постараемся 
соответствовать высокому уровню этого мероприятия.

Издательство «Статут» издает книги и журналы уже почти 20 лет и ориентируется на введение в широкий научный 
оборот классического наследия мировой и российской правовой мысли, на издание фундаментальных исследований, а 
также книг, знакомящих читательскую аудиторию с понятиями и ключевыми проблемами российского и зарубежного зако-
нодательства, историей и философией права. По жанру это монографии, учебники, комментарии, переводы классических 
текстов, тематические сборники нормативных актов и материалов судебной практики и др.

Многие наши книги вошли в классический фонд российской юридической литературы (серия «Классика российской 
цивилистики», многотомное «Договорное право» М. И. Брагинского и В. В. Витрянского, собрание сочинений выдающе-
гося российского правоведа, представителя уральской юридической школы С. С. Алексеева и др.). Выход в свет полного 
перевода на русский язык Дигест Юстиниана и трех томов «Системы современного римского права» Ф. К. фон Савиньи 
справедливо называют событиями в юридической науке. По учебникам, изданным в «Статуте», постигают тонкости юри-
спруденции студенты крупнейших вузов России.

Вместе с тем главный результат нашей работы как издательства состоит, конечно, в повышении интереса к качественной 
юридической литературе. Качественной не только по содержанию, полиграфическому исполнению, но также, и это очень 
важно с точки зрения сочетания научной добротности текста, современного понятийно-терминологического аппарата с вы-
полнением нормативных требований русского литературного языка. Поэтому, стремясь удовлетворить самые высокие запро-
сы читателей, мы предъявляем не менее высокие требования к профессиональному мастерству наших сотрудников. 

Издательство «Статут» открыто к партнерским отношениям с новыми авторами, с новыми учебными заведениями и 
организациями. Мы не сомневаемся, что среди гостей и участников Пермского конгресса ученых-юристов мы найдем не 
только друзей и единомышленников, но и новых бизнес-партнеров.

САФИН 
Завдат Файзрахманович

Заведующий кафедрой экологического, 
трудового права и гражданского процесса 

Казанского (Приволжского)  
федерального университета, 

заслуженный юрист Республики Татарстан, 
доктор юридических наук, профессор

Уважаемые участники и гости
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Уже пятый год подряд гостеприимная Пермская земля становится центром притяжения юриди-
ческого сообщества. Представители законодательной, исполнительной и судебной власти, видные 
ученые-юристы со всех уголков нашей страны собираются в Перми, чтобы обсудить актуальные тео-
ретические и практические проблемы права, найти пути их решения и задать новый вектор развитию 
юридической мысли.

Форум развивается, мы это видим и рады за организаторов. Помимо пленарного заседания для 
участников форума организована работа круглых столов, где для обсуждения предложены интерес-
ные и актуальные темы. Организация широкой дискуссии свидетельствует не только о теорети ческой, 
но и значительной практической важности мероприятия и принесет, вне всякого сомнения, ожидае-
мые результаты. 

Так сложилось, что Казань и Пермь имеет давнюю историческую связь — это два старейших рос-
сийских университетских центра. Именно открытие университетов в свое время дало мощный им-
пульс развитию российских регионов. Университетские связи традиционно являются одной из тех ис-
тинных и важных скреп российского общества, которые позволяют формировать единое российское 
научное пространство и, как следствие, единую нацию. Нам отрадно видеть, что связи между нашими 
университетами и регионами крепнут и уже приносят свои плоды.

Уверен, что и в дальнейшем проведение мероприятий подобного уровня будет способствовать раз-
витию не только юридической науки, научного сотрудничества, но и сплочению нашей страны.

Желаю всем участникам юбилейного конгресса плодотворной дискуссии, результаты которой по-
могут в решении самых сложных задач!
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ШУБИН 
Игорь Николаевич
Член Совета Федерации РФ 

от Пермского края

Сердечно приветствую участников 
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Отрадно видеть, что проведение конгресса стало уже доброй традицией. Уверен, что накопленный 
опыт и искреннее стремление участников совершенствовать наше право позволят провести конгресс 
на самом высоком уровне. 

Высказанные в рамках конгресса идеи и предложения должны обогатить юриспруденцию новыми 
достижениями. 

Только в процессе обмена мнениями, взвешенного обсуждения достоинств и недостатков различ-
ных точек зрения можно выработать оптимальные варианты совершенствования законодательства и 
правоприменительной практики. 

Следует помнить, что юридическая наука не является достоянием узкого круга ученых. В конечном 
итоге выводы, к которым мы приходим, отражаются в законодательстве, а с ним постоянно сталкива-
емся и мы — законодатели, и каждый житель нашей страны. 

Насколько хороши будут законы, в значительной степени зависит от нас с вами. 

Уверен, что и в дальнейшем сотрудничество ученых, политиков и законодателей в целях совер-
шенствования законодательства будет развиваться в интересах наших граждан.

Желаю всем участникам конгресса плодотворной работы!

ФРОЛОВ 
Алексей Владимирович
Руководитель администрации  
губернатора Пермского края

Уважаемые участники и гости
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Пермский край славится своей юридической школой, своими юристами, которые, получая образо-
вание в краевых вузах и работая на предприятиях и в организациях края, через некоторое время ста-
новятся профессионалами самого высокого уровня, которые известны всей стране. Славится Пермь 
и своими учеными в сфере юриспруденции, их глубокими и значимыми исследованиями, их результа-
тами научного поиска.

 Все это подчеркивает, что Пермский конгресс ученых-юристов — это площадка, которая и в силу 
крепких юридических корней, и в силу большой востребованности уже в пятый раз созывается в кра-
евой столице и становится центром юридического развития и роста.

Важно подчеркнуть, что на юридическом сообществе лежит важная миссия — интегрирование пра-
ва в общественные массы, обеспечение доступности правовых средств в разрешении споров, разви-
тие и поддержание цивилизованных способов защиты и восстановления прав и законных интересов.

Рад, что Пермский край сегодня входит в число регионов, уделяющих значительное внимание во-
просам права, правового просвещения населения, защиты прав личности. Приятно также констатиро-
вать, что Пермский конгресс вносит значительный вклад в обсуждение данных вопросов и выработку 
по ним новых технологических решений.

Желаю участникам конгресса успешной работы, а организационному комитету конгресса — идей-
ного вдохновения для начала подготовки следующего конгресса. 
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ЮСУПОВ 
Рустем Рафисович
Начальник Управления Минюста России 
по Пермскому краю,
государственный советник юстиции 
Российской Федерации 2-го класса

Уважаемые участники!

От себя лично и от лица Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Пермскому краю 
приветствую вас на пятом, юбилейном международном Пермском конгрессе ученых-юристов.

Пятый год на Пермской земле продолжает свою работу профессиональный съезд юристов с целью 
создания и поддержания стабильной дискуссионной площадки по обмену опытом в сфере совершенство-
вания российского законодательства и дальнейшей актуализации правоприменительной практики.

Популярность Пермского конгресса ученых-юристов заметно растет, повышается его престиж, формируя 
внутренний и внешний имидж Прикамья. Каждый год конгресс делает серьезный шаг на пути к консолидации 
юридического общества страны. За свою пятилетнюю жизнь он успел стать одной из авторитетных экспертных 
площадок российского масштаба, в том числе — став самым значимым и ярким явлением в жизни региона. 

Пермский конгресс традиционно объединяет представителей юридического сообщества — наиболее 
ярких и активных юристов Прикамья, видных отечественных и зарубежных ученых-правоведов. Ежегод-
ный диалог способствует обмену нужными идеями, свежими взглядами, конструктивными мыслями, а так-
же передовым опытом ведущих юристов-практиков. Необходимо отметить, что работа конгресса оказыва-
ет большое влияние на мировоззрение молодых умов будущих юристов, в том числе повышая и развивая 
квалификационный уровень профессионального сообщества в целом. 

Считаю, что голос Пермского конгресса должен звучать громко и основательно. Темы, поднимаемые на обсуж-
дениях, несут важность на государственном уровне. Возможность коллегиального обсуждения наиболее актуальных 
вопросов помогает выработать конкретные направления для дальнейшего развития и повышения законодатель-
ной и правоприменительной практики, повышая правосознание граждан и развивая правовую культуру нашего об  - 
ще ст ва, а обмен современным мировым опытом вносит весомый вклад в развитие российской правовой системы.

Особо хочется отметить работу модераторов конгресса, проведена серьезная работа по организации 
и проведению столь масштабного мероприятия в крае. Из года в год Пермский классический университет 
расширяет границы обсуждений, совершенствует формат дискуссий, реализовывая все новые и новые 
идеи. Желаю организаторам дальнейшего развития и свершения самых амбициозных планов.

Пусть результатом работы пятого, юбилейного конгресса ученых-юристов станет углубление уровня 
дискуссий и повышение интереса к актуальным профессиональным задачам.

Плодотворной всем работы, новых идей и решений, успехов в достижении намеченных планов на благо 
России!

ДОРОФЕЕВА 
Яна Владимировна

Председатель Пермского отделения
Ассоциации юристов России,

руководитель Агентства по делам юстиции 
и мировых судей Пермского края

Уважаемые коллеги!

Рада приветствовать вас на пятом Пермском конгрессе ученых-юристов.

Уже на протяжении пяти лет Пермь на несколько дней превращается в «юридический Давос», 
в рамках работы которого многие представители юридической профессии страны имеют возмож-
ность «сверить часы» и обсудить насущные вопросы профессиональной деятельности, принять учас-
тие в выработке решений и предложений по реформированию действующего законодательства, вы-
сказать свое мнение относительно существующей правовой системы.

Приятно констатировать, что Пермский конгресс состоялся и как дискуссионная площадка, и как 
«генератор» идей, дающий толчок для движения научной мысли и развития юридической науки.

Хотела бы подчеркнуть, что для Пермского отделения Ассоциации юристов России организация 
и проведение Пермского конгресса относится к числу приоритетных направлений в нашей работе, 
и в партнерстве с нашими коллегами мы готовы и дальше обеспечивать высокую планку данного 
мероприятия.

Желаю всем участникам конгресса активного участия в дискуссиях, а также информационного 
и правового обогащения.
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ВАГИН 
Игорь Сергеевич
Председатель 
Избирательной комиссии Пермского края

Уважаемые коллеги!

Пермский конгресс ученых-юристов вырос из систематической научной работы участников право-
вого сообщества, а также из сложившейся юридической практики.

Отрадно, что конгресс стал традиционным, знаковым мероприятием юридического сооб щества. 
При этом география его участников неустанно расширяется, а актуальность обсуждаемых тем только 
возрастает. Это стало следствием огромной организаторской работы людей, искренне заинтересо-
ванных в развитии юридической науки и использовании ее трудов на практике.

Хочу выразить благодарность организаторам и участникам Пермского конгресса ученых-юристов. 
Уверен, мы будем и дальше развивать бесценный опыт совершенствования юридического процесса.

СТЕПАНКОВ 
Валентин Георгиевич

Президент консалтинговой фирмы 
ЗАО «ЮКЕЙ-Консалтинг», почетный 

профессор Пермского университета, 
почетный работник прокуратуры СССР, 

заслуженный юрист РФ, 
кандидат юридических наук

Дорогие коллеги, друзья!

С большим удовлетворением осознаю, что Пермский университет и его юридический факультет — 
не просто место обучения студентов, но и центр научной мысли. Место, в которое, получив когда-то 
образование, юристы возвращаются, чтобы поделиться своими правовыми знаниями, проверенными 
на практике, обсудить возникающие идеи, поделиться своими научными наработками. Хочу выска-
зать слова признательности руководителям университета и юридического факультета, которые нахо-
дят силы и время, чтобы в условиях напряженного учебного процесса уже в пятый раз собрать в этих 
стенах ученых-юристов.

Пермский университет за свою почти вековую историю вырастил не одно поколение юристов, кото-
рые пережили все испытания, выпавшие на долю нашей страны И по сей день все новации в полити-
ческих, экономических и социальных сферах жизни человека приводят к кардинальным изменениям 
целых отраслей права. Поэтому важно не только быть в курсе всех правотворческих процессов, но 
и своевременно анализировать практическое применение законов. Работа в секциях конгресса по-
зволит и ученым, и юристам-практикам лучше понять происходящие процессы, определить болевые 
точки правоприменения и, возможно, выработать рекомендации нашим законодателям. 

Уральских юристов, которых на конгрессе большинство, всегда отличало наличие фундаменталь-
ных знаний отраслей права, способность критического осмысления происходящих процессов и нова-
торских идей по совершенствованию законотворчества. Уверен, что и пятый конгресс стал местом 
плодотворных дискуссий и рождением новых идей правотворчества.
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ФЕДОРОВ 
Валерий Иванович
Генерал-полковник полиции, 
почетный сотрудник Министерства 
внутренних дел России, 
кандидат юридических наук

Как поется в одной песне, которая написана, кстати, тоже уральцем: «как здорово, что все мы здесь 
сегодня собрались». 

Я приветствую организаторов, участников, гостей пятого Пермского конгресса ученых-юристов.
Цифра 5 — отличная цифра. Она говорит, что конгресс состоялся, он живет, и главное — востребован.
Он нужен ученым, юристам, студентам, законодателям, практическим работникам.
Мы живем с вами в интересное время, когда руководители страны, сама жизнь ставят перед нами все 

новые и новые задачи, задачи сложные, трудные, и их надо решать, не откладывая в долгий ящик. А без 
«подсказки» юристов никак не обойтись.

Хорошо, что сейчас мы не только говорим о правовом государстве, но и строим его. Право, юриспру-
денция могут, да просто обязаны, предоставить для страны, для каждого гражданина возможность раз-
виваться, работать спокойно, цивилизованно, на благо каждого из нас. Цели-задачи благородные, но и 
очень ответственные, и здесь никак не обойтись без общего совета, дискуссий, если хотите — споров, 
ведь в споре, как говорят, рождается истина.

А истина такова. Право — это основа крепкого государства. Я многие годы проработал в правоохра-
нительных органах — на знамени МВД России написано: «служа Закону — служим народу».

Хорошие законы, нужные законы будут работать с полной отдачей на положительный конечный ре-
зультат, кого бы и чего бы они ни касались — налогов, финансов, гражданско-правовых отношений, при-
родоохранных мероприятий и т.д. Жизнь многообразна и отрасли права тоже! Так что работы у юристов, 
как и у всех нас, много.

Я искренне рад, что наши земляки — пермяки, уральцы — взялись за это трудное дело и собирают 
юристов Урала, всей России на такой представительный форум. Как ни крути, у нас на Урале в каждом 
областном центре были, есть и будут юристы, юридические школы, которые считаются лидерами во 
многих областях сложной научной материи. И сегодняшний конгресс, его обширные планы дают нам на-
дежду на то, что мы общими усилиями сумеем сделать то, что от нас требуется: будем двигать вперед 
юридическую науку, вносить свой весомый вклад в те задачи, которые в это трудное время стоят перед 
обществом. Дерзайте, и у вас все получится. 

Здравия желаю всем! Успехов в нашей совместной работе.
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ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  

ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ  
«ПЕРМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ»

ЮРИДИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
ПЕРМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО НАЦИОНАЛЬНОГО 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ  
«АССОЦИАЦИЯ ЮРИСТОВ РОССИИ»

ИЗДАТЕЛЬСТВО «СТАТУТ»

СЕМНАДЦАТЫЙ АРБИТРАЖНЫЙ  
АПЕЛЛЯЦИОННЫЙ СУД

ПЕРМСКИЙ КРАЕВОЙ СУД

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
ПЕРМСКОГО КРАЯ

 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА  
В ПЕРМСКОМ КРАЕ

НОТАРИАЛЬНАЯ ПАЛАТА  
ПЕРМСКОГО КРАЯ

УЧРЕДИТЕЛИ
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПАРТНЕРЫ

СПОНСОРЫ

АППАРАТ ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ПЕРМСКОГО КРАЯ

В АДРЕС СПОНСОРОВ

Любое государство стоит и держится на неравнодушных людях.
С искренним почтением и благодарностью обращаюсь к тем,  

кто всегда рядом с новыми начинаниями, прославляющими Пермский край.
Войти в историю Пермского края как попечитель нового,  

общественно значимого начинания  
стало доброй традицией промышленников и организаций,  

целью которых является укрепление позиций края  
на государственной карте России.

В одиночку крупные победы одержать невозможно.  
Спасибо, что вы с нами!

 

 

 

 

 

ГОЛУБЦОВ  
Валерий Геннадьевич

Заместитель председателя 
постоянно действующего организационного 

комитета конгресса,
доктор юридических наук, профессор

КУЗНЕЦОВА 
Ольга Анатольевна

Член организационного комитета,
 заместитель декана по научной работе 

юридического факультета Пермского 
государственного национального 

исследовательского университета,  
профессор кафедры гражданского права, 

доктор юридических наук, профессор

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
АЭРОПОРТ ПЕРМЬ
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ПЕГУШИН 
Евгений Владимирович
Председатель совета директоров 
ООО «Пермская финансово-
производственная группа»

ТКАЧЕНКО 
Георгий Александрович

Генеральный директор 
ООО «Пермская финансово-

производственная группа»

Уважаемые участники и гости конференции!

Очень приятно обратиться к вам со словами приветствия.

Пермский форум юристов — значимое событие в жизни юридического сообщества не только Перм-
ского края, но и всей России, поскольку формирует особую дискуссионную площадку для обсуждения 
актуальных проблем гражданского, трудового, финансового и других отраслей права, развития юри-
дической науки, укрепления научного и межвузовского сотрудничества.

Безусловно, конгресс способствует укреплению деловых контактов как на российском, так и на 
международном уровне и содействует развитию юридической науки и реализации перспективных 
проектов.

Желаю участникам форума интересных дискуссий, успехов в научной и правоприменительной де-
ятельности!

Уважаемые гости и организаторы конгресса ученых-юристов!

Пятый, юбилейный юридический конгресс ученых-юристов — важное событие для Пермского края. 
Являясь авторитетной экспертной площадкой российского масштаба, форум содействует обмену на-
учными идеями и взглядами в среде профессионального сообщества и стимулирует дальнейшее раз-
витие научно-исследовательской деятельности теоретиков и практиков — всех тех, кому не безраз-
личны проблемы развития современного частного и публичного права.

Важен тот факт, что главной экспертной площадкой конгресса является Пермский государствен-
ный национальный исследовательский университет, благодаря чему пермские студенты имеют воз-
можность прямого общения с людьми, которые определяют основы современной юриспруденции и 
являются яркими представителями профессионального сообщества.

Желаю всем участникам конгресса плодотворной и успешной работы!
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СИТНИКОВ  
Александр Михайлович

Заместитель председателя Западно-
Уральского банка ОАО «Сбербанк России»

АЛТУХОВ 
Кирилл Викторович
Председатель Западно-Уральского банка 
ОАО «Сбербанк России»

Разрешите поприветствовать участников конгресса, который собрал высококлассных юристов, 
профессионалов, чья высокая задача — отстаивать главенство закона во всех сферах жизни.

Пермский конгресс ученых-юристов уже не первый год служит прекрасной дискуссионной пло-
щадкой всестороннего обсуждения различных отраслей права. Уверен, что рост профессионального 
уровня юридического сообщества станет отправной точкой для для всеобщего повышения юриди-
ческой грамотности. 

В работе конгресса уже не первый год активное участие принимают и юристы Западно-Уральского 
банка Сбербанка России, демонстрируя не только свои интерес к новостям юридической сферы, но и 
готовность поделиться с коллегами своими практическими наработками.

Хочется пожелать плодотворной работы, эмоциональных дискуссий и эффективных решений!

Пермский конгресс ученых-юристов стал настоящим событием в юридическом сообществе и в 
мире науки в целом. Его работа приковывает к себе внимание специалистов всей России.

Пермь из года в год подтверждает свой статус города, в котором вузы, и, прежде всего, Пермский 
государственный национальный исследовательский университет, готовят высококачественные юри-
дические кадры. Юридическая наука требует постоянного ответа на вызовы времени. Держать руку 
на пульсе юридическому научному сообществу помогают как раз такие встречи ученых, как конгресс.

Хочется пожелать Пермскому конгрессу ученых-юристов и впредь оставаться тем хронометром, по 
которому сверяют часы юристы далеко за пределами Перми! Пусть решения будут выверенными, а 
доклады увлекательными!
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ГАРСЛЯН 
Армен Гайосович

Председатель совета директоров 
ОАО «Метафракс», 

депутат Законодательного собрания 
Пермского края

ШИТОВ 
Андрей Анатольевич
Генеральный директор 
управляющей компании 
ООО «Нефтьсервисхолдинг»

Пермский конгресс ученых-юристов, организованный Пермским государственным национальным 
исследовательским университетом, можно с уверенностью причислить к одному из самых значимых 
событий для юридического сообщества не только Пермского края, но и Российской Федерации.

Желаю участникам конгресса успешной и плодотворной работы, ведь от результатов работы кон-
гресса законы работают там, где существуют те, кто имеет мужество и знания защищать их. 

На современном этапе развития нашего государства уважение к праву и законам, повышение 
уровня правосознания граждан являются насущной необходимостью. Профессия требует от юриста 
объективности, обладания чувством справедливости, сострадания, личной безупречности. Юрист 
должен обладать не только хорошими знаниями, но и обостренным чувством социальной справедли-
вости. Именно поэтому законодательство должно быть голосом разума, а юрист — голосом закона.

Уважаемые коллеги!

Приветствую участников и экспертов юбилейного конгресса юристов Прикамья. 

Организация масштабной профессиональной площадки на базе Пермского государственного на-
ционально-исследовательского университета стала доброй традицией не только для пермяков, но и 
для многочисленных приглашенных экспертов из других стран и регионов РФ.

Поистине альма-матер прикамского юридического сообщества собирает на дискуссионных пло-
щадках конгресса лучших профессионалов. При поддержке краевой власти, лучших представителей 
промышленного сектора региона, крупнейших кредитно-финансовых и консалтинговых организаций 
конгресс дает старт новым совместным проектам и инициативам, несет просветительскую и научно-
методическую миссию.

Пусть пермская юридическая школа и дальше укрепляется профессионалами, желаю участникам 
конгресса плодотворной работы и эффективного сотрудничества во благо интересов профессиональ-
ного сообщества и всего Пермского края.
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ГАВРИЛОВ 
Юрий Валерьевич

Генеральный директор 
ЗАО «Инвестиционная компания 

«Финансовый дом»

Уважаемые участники форума!

Инвестиционная компания «Финансовый дом» (ЗАО) приветствует проведение пятого Пермского 
конгресса ученых-юристов и считает честью для себя вновь выступать одним из учредителей/спонсо-
ров этого мероприятия.

Актуальные вопросы правоприменения, обсуждение новаций действующего законодательства, 
следование основным доктринальным принципам при совершенствовании или уточнении важнейших 
правовых норм — все это весьма важно и чувствительно в целом для ведения бизнеса в стране, тем 
более важно для участников правоотношений, возникающих в финансовой сфере, для профессио-
нальных участников рынков финансов и ценных бумаг. 

 Компания «Финансовый дом», управляя финансовыми ресурсами и продолжая действовать на 
серьезных финансовых рынках, всецело поддерживает ставшие уже традиционными знаковые меро-
приятия, проходящие в нашем крае. 

Желаю всем участникам конгресса плодотворной и интересной работы!

КОШЕНСКОВ  
Эдуард Анатольевич  
Генеральный директор 
ОАО «Международный аэропорт «Пермь»

Уважаемые участники и организаторы 
пятого Пермского конгресса ученых-юристов!

Для стабильности и уверенного развития любой организации важен не только четко отлаженный 
производственный процесс, но и слаженно выстроенная работа юридической службы. 

От работы юристов сегодня зависит юридическая безопасность организации, стабильность право-
отношений с контрагентами и своевременное исполнение ими своих обязательств, а также обеспече-
ние полноценной и законной деятельности предприятия.

Все это подчеркивает важность проводимого в Пермском крае мероприятия для корпоративного 
сектора региональной экономики, ведь зачастую именно на плечи юриста ложится поиск решений 
по выходу из различных текущих сложностей хозяйственной деятельности организации, и от того, 
насколько юрист подкован и грамотен, зависит состоятельность и эффективность предлагаемого им 
решения.

Обсуждаемые в ходе работы конгресса проблемы состояния и развития корпоративного права 
чрезвычайно важны, ведь зачастую итогом проходящих дискуссий становится рождение новых идей 
по выстраиванию правовой работы на предприятии и усилению интеграции правовых служб в теку-
щий производственный процесс.

Желаю участникам конгресса легких взлетов и мягких посадок в текущей профессиональной де-
ятельности!
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САНДЫРЕВ 
Геннадий Геннадьевич

Руководитель группы компаний 
«Налоги и право»,  

председатель РО МОО «Палата налоговых 
консультантов» Пермского края,

член Общественной палаты Пермского края,
кандидат юридических наук

Пятый, юбилейный Пермский международный конгресс ученых-юристов стал еще более актив-
ной дискуссионной площадкой, где известные ученые-юристы всесторонне обсуждают различные от-
расли права, интересующие профессиональные вопросы. Пленарное заседание, множество круглых 
столов и работа секционной группы, выступления представителей юридической общественности пре-
красным образом продвигают правовое самосознание, а всестороннее обсуждение проблем основ-
ных отраслей права, сопоставление мнений участников конгресса вырабатывают позиции, которые 
могут затем переродиться в нормы права и стать применимыми на всей территории страны.

Как всегда, серьезнейший состав участников конгресса, ученые-юристы из разных вузов России 
и международного юридического сообщества внесли определенную пикантность в обсуждения ре-
форм процессуального законодательства в России, правосудия в современном мире, различных но-
велл и регулирования правоотношений на примерах Пермского края и России в целом.

Организация такого масштабного мероприятия, как конгресс ученых-юристов, выступления про-
фессионалов международного уровня очень необходимы и важны в воспитании будущих молодых 
юристов. Желаю дальнейших успехов и интересных дискуссий!

ПИСОЦКИЙ 
Валерий Александрович
Директор по правовым вопросам и 
корпоративным отношениям 
ОАО «Соликамскбумпром»

Уважаемые участники конгресса, коллеги!

Приятно осознавать, что ежегодный, уже пятый, Международный конгресс ученых-юристов стано-
вится доброй традицией и знаковым событием для юридической общественности Перми и России в 
целом. Проведение конгресса ученых-юристов подобного уровня дает возможность активно диску-
тировать нам, практикующим юристам, с видными деятелями в различных областях юриспруденции, 
разработчиками законодательства, обмениваться практическим опытом, идеями. 

Вопросы, обозначенные для участников конгресса, являются, без сомнения, актуальными в период 
активного реформирования российского законодательства и будут полезны каждому практикующему 
юристу. Такие встречи являются важной вехой на пути профессионального роста и правового про-
свещения. 

Желаю всем участникам конгресса плодотворной и интересной работы!
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ПРОНИНА 
Надежда Николаевна
Управляющий партнер ЗАО «ЮКЕЙ»

Пермский конгресс ученых-юристов является знаковым событием для юридического общества 
Прикамья. Он стал площадкой, признаваемой учеными-юристами России и зарубежных стран. Для 
нас же — юристов Пермского края — это ценная возможность слышать и обмениваться идеями, взгля-
дами, мыслями в среде юридического профессионального сообщества, не уезжая из своего города. 

Состоявшийся осенью 2014 года конгресс — уже пятый. А это уже не случайность, это уже законо-
мерность, юбилейное мероприятие, праздник! Так оно и случилось. Атмосфера праздника, ощущение 
радости от того, что он проходил в стенах родного университета, гордости от понимания того, какие 
уважаемые и видные юристы России и иных стран посетили конгресс, число юристов, принявших 
учас тие в мероприятиях конгресса, — все это произвело впечатление и оставило яркие воспомина-
ния. 

Искренне надеемся, что традиции проведения форума на Пермской земле будут укрепляться, что 
будет расширяться круг участвующих ученых-юристов и создаваться условия для содержательных вы-
ступлений. Гордимся, что «автором» идеи проведения конгресса выступает юридический факультет 
ПГНИУ, выпускниками которого являются большинство практикующих в нашей компании юристов.

Vivat — Crescat — Floreat!

ПОСТАНОГОВ 
Александр Вадимирович

Генеральный директор 
ЗАО «ТелекомПлюс»

Уважаемые участники и гости форума!

За пять лет Пермский конгресс ученых-юристов стал авторитетной дискуссионной площадкой по 
вопросам законотворческой деятельности и правоприменительной практики. Значимость меропри-
ятия, где дискуссию ведут специалисты, определяющие правовую политику в государстве, трудно 
переоценить. Убежден, что результаты работы получат широкое практическое применение и будут 
способствовать совершенствованию российской юриспруденции.

Проведение конгресса на самом высоком уровне и поддержка мероприятия со стороны краевых 
властей и деловых кругов еще раз подчеркивают, что научный потенциал юридического сообщества 
плодотворен и неисчерпаем. Форум открывает широкие перспективы для профессионального обще-
ния и обеспечивает преемственность поколений.

Для компании «ТелекомПлюс» поддержка Пермского конгресса ученых-юристов является одной из 
приоритетных задач, ибо цели конгресса перекликаются с целями и задачами нашей компании. Уве-
рен, что только объединив наш опыт, приложив совместные усилия, мы достигнем успеха в решении 
такой непростой задачи, как повышение правовой грамотности граждан и юридической компетент-
ности специалистов организаций и предприятий Пермского края.
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ЛИХАЧЕВ 
Евгений Анатольевич

Директор 
ООО «Информационные решения»

Уважаемые участники конгресса!

 Компания «ИНФОРМРЕШЕНИЯ», официальный представитель Системы Юрист в Пермском крае, 
впервые выступая одним из спонсоров пятого Пермского международного конгресса ученых-юрис-
тов, рада приветствовать вас! 

 Актуальность проблем, которые предполагается обсудить в ходе работы конгресса, во многом 
продиктована реформированием гражданского законодательства, проходящей судебной реформы, 
изменениями в различных отраслях права. Отсюда важность обмена научными идеями, мнениями 
в среде ученых-юристов и юристов-практиков — всех тех, кому не безразличны вопросы развития 
частного и публичного права. Учитывая высокий уровень представительства участников конгресса, 
можно говорить об интересных дискуссиях и в ходе пленарного заседания, и в работе тематических 
круглых столов. Дискуссий, которые во многом будут способствовать дальнейшему развитию право-
творчества, консолидации сил юридического сообщества в непростое время, переживаемое Россией 
и другими странами мира, во имя торжества его величества Закона. Бесспорно, пятый Пермский юри-
дический конгресс, проводимый в год 150-летия Судебной реформы России, становится признанным 
учеными-юристами России и мировым юридическим сообществом. 

 Идея проведения конгресса, принадлежащая юридическому факультету Пермского государ-
ственного национального исследовательского университета, оказалась, на наш взгляд, настолько 
жизнеспособной, востребованной, что позволила собрать огромную юридическую аудиторию (более 
двух тысяч участников в течение четырех конгрессов) и, безусловно, имеет право на дальнейшее 
су ществование. Разрешите пожелать интересной и плодотворной работы всем участникам пятого 
Пермского юридического конгресса!

Степанов 
Виталий Витальевич
Директор по правовым вопросам 
ООО  Проспект-С»,
доцент Пермского государственного
национального исследовательского 
университета

Уважаемые участники  
пятого, юбилейного Пермского конгресса ученых-юристов,  
дорогие друзья!

Всего за несколько лет Пермский конгресс ученых-юристов успел стать одним из ведущих право-
вых форумов России и гордостью Пермского края. 

Ежегодно на высочайшем организационном уровне представителям доктрины и власти, юристам-
практикам, студентам и аспирантам предоставляется возможность обменяться мнениями по самым 
острым вопросам различных сфер и направлений юриспруденции, а также выработать единый под-
ход к ним, что, несомненно, служит целям развития отечественной юридической науки, образования, 
идеям становления гражданского общества.

Искренний профессиональный интерес участников настоящей конференции к решению задач го-
сударственно-правовой действительности, а также теплая гостеприимная атмосфера Пермского го-
сударственного национального исследовательского университета являются залогом успешной и пло-
дотворной работы конгресса!
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ГРИНЬКО 
Елена Владимировна
Генеральный директор 
ООО «Санаторий «Демидково»

Благодарю организаторов пятого Пермского конгресса ученых-юристов за проведение уникально-
го форума, способствующего развитию современного частного и публичного права, на территории 
санатория «Демидково». 

Встреча участников мероприятия не первый год проходит в залах нашего санаторно-курортного 
комплекса, расположенного в 40 км от Перми, в вековом сосновом бору, на берегу величественной 
Камы. Мы надеемся, что атмосфера санатория располагает к плодотворному обсуждению актуаль-
ных вопросов юриспруденции, и тем самым «Демидково» делает своеобразный вклад в развитие 
этой области науки. Это созвучно с нашими ценностями, миссией и целями — мы всегда стремимся 
к развитию, накоплению и приумножению профессиональных знаний, чтобы в дальнейшем на самом 
высоком уровне обеспечить лечение, оздоровление и отдых наших гостей. Убеждена, что именно этот 
подход позволяет санаторию поддерживать статус одного из лучших в Пермском крае. Так же, как 
и конгресс ученых-юристов — мероприятие, в котором заложена идея развития, совершенствования 
законодательства, преодоления спорных моментов, что в конечном итоге привносит в нашу жизнь 
порядок и спокойствие. 

У нас разные сферы деятельности, но мы руководствуемся одинаковыми принципами работы, и 
это нас объединяет. Поэтому с особой признательностью обращаюсь к организаторам конгресса и 
приглашаю всех его участников стать постоянными гостями «Демидково» — еще не раз посетить наш 
гостеприимный уголок с коллегами, с семьями, с друзьями, чтобы решить бизнес-задачи или поза-
ботиться о своем здоровье.
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ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
ЧАСТЬ I

ШИРЯЕВА Лилия Николаевна
Заместитель председателя Законодательного собрания Пермского края, 
депутат Законодательного собрания Пермского края

«ОБ ОСОБЕННОСТЯХ 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
ПРАВООТНОШЕНИЙ НА 
ТЕРРИТОРИИ ПЕРМСКОГО КРАЯ»

КОЗЛОВА Наталья Владимировна
Профессор кафедры гражданского права, заместитель декана 
юридического факультета по науке Московского государственного 
университета им. М. В. Ломоносова, 
доктор юридических наук

«ПРАВОСУБЪЕКТНОСТЬ 
ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА  
В СВЕТЕ НОВЕЛЛ  
ГРАЖДАНСКОГО КОДЕКСА РФ»

ВАЛЕЕВ Дамир Хамитович
Главный редактор журнала «Вестник гражданского процесса», 
доктор юридических наук, профессор

«УНИФИКАЦИЯ  
И ГАРМОНИЗАЦИЯ ГРАЖДАНСКОГО 
ПРОЦЕССУАЛЬНОГО 
И АРБИТРАЖНОГО 
ПРОЦЕССУАЛЬНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В РОССИИ»

ГОНГАЛО Бронислав Мичиславович
Заведующий кафедрой гражданского права  Уральской государственной 
юридической академии, руководитель Уральского отделения Российской 
школы частного права, заслуженный юрист РФ, 
доктор юридических наук, профессор

«РЕФОРМА  
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ЗАЛОГЕ: 
ТРАНСФОРМАЦИЯ ПОНЯТИЙ»

РЕДЬКИН Игорь Владимирович
Заместитель председателя правления 
Ассоциации юристов России, кандидат юридических наук

«ПРОФЕССИОНАЛЬНО-
ОБЩЕСТВЕННАЯ АККРЕДИТАЦИЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
В СФЕРЕ ЮРИСПРУДЕНЦИИ»
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ГОЛУБЦОВ Валерий Геннадьевич
Заведующий кафедрой предпринимательского права,  
гражданского и арбитражного процесса ПГНИУ,
судья Семнадцатого арбитражного апелляционного суда, доктор 
юридических наук, профессор

«ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ 
РЕФОРМИРОВАНИЯ СИСТЕМЫ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПРАВОСУДИЯ 
В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ»

СЫРЫХ Владимир Михайлович
Руководитель отдела теории права, государства и судебной власти 
Российской академии правосудия, 
доктор юридических наук, профессор

«ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ 
ПРАВОВОГО ГОСУДАРСТВА»

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
ЧАСТЬ II

ВОРОНОВ Алексей Михайлович
Директор Центра правовых основ развития государственного управления и 
гражданского общества Института проблем эффективного государства и 
гражданского общества Финансового университета при Правительстве РФ, 
доктор юридических наук, профессор

«КОНЦЕПЦИЯ  
ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:  
ПРОБЛЕМЫ РЕАЛИЗАЦИИ»

ФЕДОРОВ Валерий Иванович
Генерал-полковник полиции, почетный сотрудник  
Министерства внутренних дел России, кандидат юридических наук

«ОСНОВНЫЕ ЭТАПЫ 
РЕФОРМИРОВАНИЯ (ФОРМИРОВАНИЯ) 
ГОСУДАРСТВЕННОГО АППАРАТА 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ ПРИ ПРИНЯТИИ 
ЕЕ В СОСТАВ РОССИИ»

НЕЗНАМОВА Зинаида Александровна
Профессор кафедры уголовного права Уральской государственной 
юридической академии, доктор юридических наук

«ПРОБЛЕМЫ РАЗГРАНИЧЕНИЯ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ И 
АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ПРАВОНАРУШЕНИЯ»
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КУЗНЕЦОВА Ольга Анатольевна
Заместитель декана по научной работе юридического факультета 
Пермского государственного национального исследовательского 
университета, профессор кафедры гражданского права, 
доктор юридических наук

«НЕЗНАЧИТЕЛЬНОЕ 
ПРАВОНАРУШЕНИЕ КАК 
МЕЖОТРАСЛЕВАЯ КАТЕГОРИЯ»

МУСАЕЛЯН Лева Асканазович
Профессор кафедры философии философско-социологического 
факультета Пермского государственного национального 
исследовательского университета, доктор философских наук

«КРИЗИС  
МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА  
И ЕГО ФАКТОРЫ»

МАНЬКОВСКИЙ Игорь Александрович
Заведующий кафедрой адвокатуры  
Международного университета «МИТСО» (Минск), 
кандидат юридических наук

«ЮРИДИЧЕСКАЯ ГЕРМЕНЕВТИКА 
КАК СПОСОБ УЯСНЕНИЯ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОГО СМЫСЛА 
НОРМ ГРАЖДАНСКОГО ПРАВА»

ПРЕСС-РЕЛИЗ ПЛЕНАРНЫХ ДОКЛАДОВ
Содержательную часть пленарного заседания пято-

го конгресса ученых-юристов открыл заведующий ка-
федрой гражданского права Уральской государственной 
юридической академии, руководитель Уральского отде-
ления Российской школы частного права, заслуженный 
юрист РФ, доктор юридических наук, профессор Брони-
слав Мичиславович Гонгало с докладом о новеллах и 
проблемах правового регулирования залоговых отно-
шений. В условиях совершенствования гражданского 
законодательства меняется само понятие и правовая 
сущность залога. Ранее российское гражданское зако-
нодательство содержало прямое указание на то, что за-
лог — это зависимое от основного обязательство, в на-
стоящее время такой зависимости нет, что не в полной 
мере соответствует традиционному представлению зало-
ге. На практике часто возникали сложности, связанные с 
необходимостью постоянно заключать соглашение о за-
логе при прекращении основного обязательства, в насто-
ящее время появилась возможность заключать постоян-
ное соглашение с банком о залоге, например, земельного 
участка, а впоследствии заключать кредитные договоры, 
обеспеченные таким соглашением. В результате рефор-
мы ГК РФ появилась возможность заложить деньги, что 
решило распространенную проблему с прокатом объек-
тов под залог денежных средств.

Заместитель председателя правления Ассоциации 
юристов России Игорь Владимирович Редькин посвя-
тил свое выступление профессионально-общественной 
аккредитации образовательных программ в сфере юрис-
пруденции. Высшее образование, включая высшее юри-
дическое образование, становится все более массовым и 
всеобщим. В условиях рыночной экономики юристы ста-
ли востребованной специальностью, иметь юриди ческое 
образование престижно. Это вызывает увеличение спро-
са на юридическое образование. С быстрым ростом чис-
ла вузов, которые осуществляют подготовку юристов, 
произошло снижение качества образования вследствие 
отсутствия государственной системы контроля и объек-
тивных механизмов присвоения квалификации. Назрела 
необходимость в разработке новых профессиональных 
стандартов для юриспруденции, поскольку последние 
помогут поднять оценку качества юридического образо-
вания в стране, страдающей от немыслимого количества 
учреждений, выпускающих юристов.

Главный редактор журнала «Вестник гражданского 
процесса», доктор юридических наук, профессор Казан-
ского федерального университета Дамир Хамитович 
Валеев заострил внимание на проблемах унификации и 
гармонизации гражданского процессуального и арбитраж-
ного процессуального законодательства в России, необ-
ходимости создания единого процессуального кодекса. 
Законодателям и ученым предстоит ответственная и боль-

шая работа, сравнимая с работой над реформированием 
ГК РФ. Будут кодифицированы процессуальные правила, 
содержащие как унифицированные процедуры, так и осо-
бые правовые нормы для рассмотрения отдельных раз-
новидностей споров. Появится множество принципиально 
новых положений в сфере процессуального права, кото-
рые потребуют адекватного теоретического осмысления. 

Правовые проблемы регулирования земельных отно-
шений на территории Пермского края раскрыла замести-
тель председателя Законодательного собрания Пермско-
го края Лилия Николаевна Ширяева. В Пермском крае 
проведена систематизация нормативных актов, регули-
рующих земельные отношения, которая выявила наличие 
множества несоответствий, коллизий и пробелов. Необ-
ходимо скорейшее проведение кодификации законода-
тельства Пермского края в сфере земельных правоотно-
шений, как это было сделано ранее в сфере налогового 
законодательства.

Профессор кафедры гражданского права, замести-
тель декана юридического факультета по науке Москов-
ского государственного университета им. М. В. Ломоно-
сова, доктор юридических наук Наталья Владимировна 
Козлова охарактеризовала проблемы правосубъектно-
сти юридического лица в свете новелл Гражданского ко-
декса РФ. Гражданская правоспособность юридического 
лица ограничивается сферой отношений, регулируемых 
гражданским законодательством. Юридическое лицо 
должно иметь в наличии обособленное имущество, в 
составе которого могут быть как вещные права, в том 
числе ограниченные, так и обязательственные, корпора-
тивные, исключительные и другие права. Закон более не 
указывает, что юридическое лицо может иметь как иму-
щественные, так и личные неимущественные права и 
обязанности. Существуют отдельные юридические лица, 
правоспособность которых имеет значительную специфи-
ку (Центральный банк РФ, государственные корпорации).

Заведующий кафедрой предпринимательского права, 
гражданского и арбитражного процесса Пермского госу-
дарственного национального исследовательского универ-
ситета, доктор юридических наук, профессор Валерий 
Геннадьевич Голубцов обратился к вопросу об обеспече-
нии единства теоретических подходов к реформированию 
гражданского права, судоустройства и цивилистического 
процесса в современной России. При реформировании 
процессуального и материального законодательства в 
частноправовой сфере принципиально важно соблюдать 
преемственность в методологических и научных подхо-
дах к такому реформированию. Сложившаяся уникальная 
ситуация, когда впервые в истории современной России 
происходит системное реформирование гражданского 
права, цивилистического процесса и судо устройства, осу-
ществляемое при этом не на основе эклектических воз-
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зрений отдельных законодателей и представителей науки, 
а на основе концептуального осмысления задач и после-
довательных этапов реформирования (что должно быть 
закреплено в соответствующих концепциях) позволит не 
просто последовательно создать два современных и эф-
фективных кодекса, регулирующих частноправовые отно-
шения — в сфере материального права и в сфере процес-
суального права, но предложить гражданскому обороту 
современную, учитывающую междисциплинарные связи, 
законченную и эффективную систему правового регули-
рования частноправовых отношений.

Генерал-полковник полиции, почетный сотрудник МВД 
России, кандидат юридических наук Валерий Иванович 
Федоров охарактеризовал основные этапы реформиро-
вания (формирования) государственного аппарата Ре-
спублики Крым при принятии ее в состав России. В со-
временной международно-правовой системе право на 
самоопределение включено в круг норм, регулирующих 
права и свободы человека. Все народы «свободно уста-
навливают свой политический статус и свободно обеспе-
чивают свое экономическое, социальное и политическое 
развитие». При отделении Крыма от Украины и присоеди-
нении его к России не были нарушены международные 
принципы. В настоящее время процесс воссоединения 
полуострова с Россией узаконен. Крым полностью во-
шел в политическое поле России. Основные органы двух 
новых субъектов Российской Федерации практически 
сформированы, ветви власти — законодательная, испол-
нительная и судебная — действуют.

Владимир Михайлович Сырых, руководитель от-
дела теории права, государства и судебной власти Рос-
сийской академии правосудия, доктор юридических наук, 
профессор выступил с докладом о демократических ос-
новах правового государства. Главные проблемы, стоя-
щие перед правовой системой РФ: право, лежащее вне 
закона, тупиковое состояние демократической базы в РФ 
на протяжении вот уже четверти века, коррупция, отсут-
ствие контроля власти со стороны общества. Необходимы 
широкие правовые меры по демократизации российского 
общества, в частности, предоставление права народу на 
отзыв депутатов, а также наделение последнего правом 
избирательной инициативы. 

Осветил проблемы реализации Концепции об щест-
венной безопасности Российской Федерации дирек-
тор Центра правовых основ развития государственного 
управления и гражданского общества Института проблем 
эффективного государства и гражданского общества Фи-
нансового университета при Правительстве РФ, доктор 
юридических наук, профессор Алексей Михайлович Во-
ронов. Концепция отражает государственную политику 
по повышению защищенности человека и гражданина, а 
также материальных и духовных ценностей общества. В 
ней определены источники угроз, цели, задачи, принци-
пы и основные направления деятельности государствен-
ных органов, а также иных организаций, принимающих 
участие в обеспечении общественной безопасности. 
Представляется целесообразным разработка Закона 
Пермского края «Об общественной безопасности», на-
правленного на реализацию положений Концепции с уче-
том специфики и особенностей региона.

Доктор юридических наук, профессор кафедры уго-
ловного права Уральского государственного юридиче-
ского университета Зинаида Александровна Незна-
мова сделала доклад о разграничении преступления 

и административного правонарушения и отметила, что 
меж отраслевая дифференциация правонарушений, а 
вслед за этим и межотраслевая дифференциация юри-
дической ответственности представляют собой одну из 
актуальных проблем юридической науки. Законодателю 
следует четко определить свою позицию относительно 
критериев разграничения преступного и непреступного 
применительно к хищениям чужого имущества. На за-
конодательном уровне недопустимо превращать в адми-
нистративное правонарушение то, что очевидно имеет 
характер преступления, и, наоборот, нельзя превращать 
в пре ступление то, что имеет характер проступка.

Игорь Александрович Маньковский, заведующий 
кафедрой адвокатуры Международного университе-
та «МИТСО» (Минск), обратил внимание на проблемы 
юриди ческой герменевтики как способа уяснения дей-
ствительного смысла норм гражданского права на основе 
сравнения гражданского законодательства России и Ре-
спублики Беларусь. Анализ соотношения диспозитивных и 
императивных норм в гражданском законодательстве обе-
их стран ставит ряд актуальных вопросов: о соответствии 
действующей системы гражданского права современным 
потребностям экономического оборота; ее способности 
создать такие правовые условия участия в экономических 
отношениях, при которых возможно достижение макси-
мального экономического эффекта при условии учета го-
сударственных интересов и сохранения максимально воз-
можной свободы усмотрения самих участников.

Доктор юридических наук, профессор кафедры фило-
софии Пермского государственного национального иссле-
довательского университета Лева Асканазович Мусаелян 
поделился своими соображениями относительно кризиса 
международного права. Неравномерность исторического 
процесса способствует смещению центра мир-истории из 
Нового Света в район Азии. Наметились тенденции пере-
хода человечества от монополярного мира к многополяр-
ному. Меняется политическая, экономическая, финансовая 
архитектоника мира, сформировавшаяся в конце XX сто-
летия. Мировая империя, сопротивляясь, медленно сдает 
свои позиции. США стремятся блокировать центробежные 
тенденции в мире, сохранить свою гегемонию и вернуть 
человечество к монополярному миру. Когда пытаются про-
тиводействовать объективному историческому процессу, 
общепризнанные принципы международного права могут 
быть только помехой, ибо они были вызваны к жизни, чтобы 
содействовать устойчивому развитию человечества.

Проблемы малозначительности правонарушения в 
российском праве рассмотрела доктор юридических 
наук, профессор кафедры гражданского права, за-
меститель декана юридического факультета Пермского 
государственного национального исследовательского 
университета Ольга Анатольевна Кузнецова. Понятие 
малозначительности правонарушения хорошо извест-
но общей теории права и публично-правовым отраслям 
права. В гражданском праве используется категория не-
значительности правонарушения. Суды оценивают на 
предмет «значительности-незначительности» наруше-
ния, допущенные при просрочке исполнения, проведении 
торгов, при оценке оснований для признания выпуска 
ценных бумаг недействительным и в других случаях. Од-
нако эта универсальная категория отсутствует в зако-
нодательстве. В сфере штрафной гражданско-правовой 
ответственности малозначительность нарушения должна 
найти свое нормативное закрепление.
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